
公開講座Ⅲ 

生涯福祉研究センター主催 

「私たちのお菓子物語」 
日  時：２０１８年１２月４日（火）１２時５０分～１６時００分 

場  所：福岡県立大学附属研究所 １F 大セミナー室 

参加人数：２５名（うち、田川市在住・在勤者１０名） 

 12 月 4 日（火）に行われました、福岡県立大学附属研

究所公開講座Ⅲでは、雨の日にも拘わらず田川市内 10名、

田川市外 15 名、遠くは久留米市、遠賀郡水巻町、福岡市

内よりご参加いただき、たのしく開催されました。 

 第 1部での牛嶋英俊氏による講演では「筑豊のお菓子文

化をさぐる」と題して、お菓子の歴史、長崎街道のお菓子

の文化からシュガーロードの起源や実態、筑豊の銘菓の話

など、わかりやすく、面白くお話していただきました。 

 

「筑豊のお菓子文化をさぐる」 

１． お菓子とは・その歴史 

中世（鎌倉時代）から近世（江戸時代）までの歴

史と南蛮菓子の日本化について 

２． 長崎街道とお菓子の文化 

長崎街道沿いはカステラ(長崎)・羊羹（佐賀）・饅

頭・飴類が豊富 

３． 長崎街道はシュガーロードか？ 

シュガーロードは学問的手続きのないキャッチ

フレーズ 

４． 長崎街道筋の菓子いろいろ 

５． 筑豊の銘菓の話 

千鳥饅頭・ひよこ・すくのかめ・黒ダイヤの起源と歴史 

※お菓子は食文化の一領域だが地域におけるお菓子のあり方は、その社会を反映。よそ者や他業種からの参入がお菓

子の世界を活性化した経緯。開かれて包容力のある社会が地域の活性化をもたらす。 

歴史について講演する牛嶋氏（右） 



また、「チクスキプロデューサー」の小野田隆太朗氏、福岡県立大学の神谷英二教授をコ

ーディネーターに三氏で「筑豊スイーツの歴史と展望」として筑豊のスイーツの現状と展望

についてディスカッションをしていただきました。フリーペーパー編集者である小野田氏

は、筑豊・飯塚を主に地域興しのための活動を積極的に取り組んできており、その成果と今

後の展望について若い目線で語っていただきました。 

 

 

 第 2 部では参加者全員でお菓子にまつわる想い出や感想を五つの班に分かれ、ワークシ

ートに記入してそれぞれディスカッションをしました。御茶とお菓子をいただきながら、懐

かしいお菓子の想い出話は尽きません。各班のファシリテーター（大学の教員や講師の先生

方）がまとめ、発表し、福岡県と筑豊の地図に想い出の拠点を示しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

12 時 50 分から開始した講座も 16時で終了。3時間超える講座でしたが、参加した方々

はとても喜んで楽しく帰って行かれました。 

スライドで説明する小野田氏 筑豊を代表する銘菓もそろえました 

長崎に続くシュガーロードマップが出来るか今後の課題です 



アンケート結果 
①あなたの年代を教えて下さい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

②本講座をお知りになったきっかけについて教えて下さい 

 

 

 

その他の意見    ・牛嶋さんより 

             ・フェイスブック 

             ・駅のチラシ（田川伊田駅） 

 

③本講座にご参加いただきました感想をお聞かせ下さい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

きっかけ 人数 割合
大学のHP 2 9.1%
知人の紹介 14 63.6%
行政の広報 1 4.5%
ポスターやチラシ 3 13.6%
その他 3 13.6%
合計 23 104.5%

※複数回答あり

年代 人数 割合
50代 4 18.2%
60代 8 36.4%
70代 9 40.9%
80代 1 4.5%
合計 22 100.0%
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感想 人数 割合
大変興味深かった 16 72.7%
概ね良かった 5 22.7%
あまり良くなかった 0 0.0%
無回答 1 4.5%
合計 22 100.0%

大変興味深…

概ね良かった

あまり良くな…

無回答
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＜自由感想＞ 

・筑豊の菓子の沿革、歴史を写真、記事などのデータを使っての説明、非常に興味深か

ったです。又、今後の展望という意味での小野田氏の話もポジティブで良いと思いま

す。 

・様々な角度からの地域活性化の話が聞けて大変良かったです。 

・歴史とお菓子といずれも好きですが、今回の講座はこれをコラボした素晴らしく楽し

く美味しい講座でした。 

・昔のお菓子が色々な人の思い出があり、人々それぞれに思いもあることが分かりまし

た。 

・甘い話が沢山聞けました。 

・お菓子の歴史や方向性を聞くことが出来、大変良かったです・ 

・牛嶋先生の筑豊スイーツのお話が興味深かった。ディスカッションも楽しかった。 

・お菓子の歴史を知って色々な事が解り楽しくいい時間でした。 

・講座の話も大変良かったですが、昔のことを面白く思いだして楽しかったです。 

・成金饅頭が左右の巻きがあるのを始めて知りました。 

・日頃何気なく食べていたお菓子のルーツなどを知ることが出来大変興味深いお話で

した。 

・今日は色々と勉強になりました。これからも一日一日勉強をしていきたいです。 

・牛嶋先生のお話、興味深く、拝聴できました。西日本文化誌の記事を興味深く読ませ

ていただきました。 

・とても楽しいひとときでした。幸せな気分になれました。有難うございました。 

・牛嶋氏の講演でシュガーロードの歴史的な背景がよく理解できました。 

 

④今後、公開講座で取り上げて欲しいテーマ 

・炭坑、製鉄の街としての筑豊、北九州の近代史への役割を立体的に解説して欲しい。 

・筑豊地区、とりわけ筑豊炭田最盛期の長屋炭住での子育てについて 参加でき大変良

かったです。有難うございました。 

・今回大満足です 

・かしわ文化 

・田川弁、飯塚弁など方言について 

・田川の祭り、盆踊り、神楽などについて 

 

 

 

 

生涯福祉研究センター 奥村 賢一（福岡県立大学人間社会学部准教授） 


